

Entre la ruina y la esperanza*

Hipólito UNANUE

Podemos asegurar que casi sobre la Prensa formamos esta Introducción, y que hasta tomar la pluma para escribirla no sabíamos qual sería la suerte del *Mercurio Peruano* al entrar el año de 1794. Parece que el destino de este Periódico es fluctuar de continuo entre la ruina y la esperanza. Los pronósticos del Público han estado por la primera desde su mismo establecimiento, y su subsistencia los ha desmentido por el espacio de tres años. Pero sin adelantar sobre aquel ímpetu y fuego sagrado que hacen apreciables sus primeros tomos, ha ido diariamente descendiendo al último abatimiento. Cada Introducción ha sido una nueva promesa, una perspectiva halagüeña que indicaba una mutación favorable. El epígrafe que precede á la del año de 1793 *multa renascentur quae iam cecidere*: el contexto de esta, la arrogancia con que se rasgó el misterioso velo que ocultaba las manos primitivas que elaboraron el *Mer-*

curio, la pomposa, la magnífica lista de Sabios que iban á mejorar sus tareas: todo anunciaba que el Cisne del Perú renacería de sus cenizas. Pero la execucion falsificando siempre nuestras protestas, ha hecho conocer la vanidad de todas ellas.

¿Se creerá por ventura que deslumbrados con los primeros aplausos nos empeñamos en unos compromisos que no podíamos continuar cumpliendo? ¿Se creerá que ya exhausto el fondo de un fecundo é intacto Reyno, no ofrecia asuntos dignos de la prensa? ¿O acaso que hicimos estudio de fascinar al respetable Público para estafarle el dinero fomentando su esperanza? Estas últimas ideas son muy humillantes, y nos llenarían de rubor y desesperación si este mismo Público no conociese la dignidad, el caracter, el desinterés, y el honor de los que componen la *Sociedad*. Todo lo que esto quiere decir es, que para mantener con brillo un papel de la naturaleza del *Mercurio Peruano*, no es suficiente se congreguen muchos hombres de corazón recto y espíritu sublime, si á estas preciosas qualidades no juntan desfrutar del tiempo necesario para aplicar las manos al trabajo. Las ciencias solo han prosperado en las de aquellos que no han tenido otras necesidades que el cultivarlas, ó por que la suerte los favoreció con una hacienda suficiente para subsistir, ó por que les proveyó de ella la magnificencia de los Augustos, y los Mecenas. De estos dichosos recursos carecen quantos componen nuestra *Sociedad*. Absorbidos por

* En esta sección se intenta rescatar aquellos textos fundadores de nuestra atención a los procesos de la comunicación. El que se reproduce aquí es la "Introducción al tomo X del *Mercurio Peruano*", que apareció en Lima el dos de enero de 1794. Quien lo suscribe fue uno de los animadores más sagaces de dicha revista —editada por la Sociedad Amantes del País entre 1791 y 1795— que, hasta nuestros días, constituye un valioso ejemplo de tenacidad, rigor y pasión creadora, así como un testimonio de los azares que enfrenta la tarea intelectual. Se ha respetado la codificación ortográfica de la versión original.

los empleos y destinos que los alimentan, les falta aquel dulce sosiego indispensable á las meditaciones filosóficas. De aquí es, que luego que el peso del trabajo comenzó á extinguir el ardor juvenil de los primeros autores, y que conocieron que abrumados con las atenciones del *Periódico* quedaban sin fuerzas para soportar las de sus destinos, tambien empezó á decaer el *Mercurio*. Por un cálculo prudencial se creyó, que triplicados los brazos se haría asequible una empresa con la que ya no podían unos pocos, cuyo número iba además á menoscabarse por la ausencia de dos individuos principales de feliz pluma, é incubación constante (1) Pero como la misma celebridad de que gozan los nuevos Socios por sus empleos y luces, los agobia con un mayor peso de ocupaciones, solo han podido por la mayor parte veer con dolor la decadencia de un papel estimable, y la imposibilidad de aplicar sus manos á restaurarlo.

Todas estas consideraciones hubieran ya arruinado el *Mercurio* á no interponerse la autoridad de nuestro excelso Xefe, que se digna mirarlo con una singular protección. Pero parecia que el 31 de Diciembre del año anterior sería una época fatal que terminaría indispensablemente su existencia. Sin fondos para los gastos de la prensa, y sin papeles que poder publicar, aun los mas ardientes solo deseaban verse libres de unas tareas que hicieron en otro tiempo sus mas gratas delicias. Pero á presencia de la imagen fúnebre de la extincion del *Mercurio Peruano*, se encendió el amor patriótico. Su divino fuego reanimó los alientos desmayados, que creciendo con el exemplo y el fervor del Ilustre Presidente, hicieron se convirtiese en el dia mas glorioso aquel que debía ocupar el último lugar en los Fastos de nuestras incubaciones literarias.

1. El D. D. Joseph Baquijano y D. Joseph Rosi, Presidente y Vice Presidente de la Sociedad en el año anterior, el mismo en que pasaron á España. Si fuera permitido hacer elogio á los ausentes como es concedido á los muertos, nuestra pluma no padecería aquí la violencia con que la agita la tierna memoria de estos dos Socios meritísimos.

A la verdad, por más esfuerzos que se habían hecho en los Cuadrimestres anteriores, no se había podido conseguir (en espesial desde el sexto) tener escritas con anticipación algunas de las materias que debían publicarse. Siempre ha sido preciso escribirlas de un dia para otro. Por esta celeridad, unida á las causas precedentes, se ha dexado de repartir el *Mercurio* en muchas ocasiones en el debido tiempo; se han cometido errores gravísimos de impresion; y lo mas sensible, se han dado á luz discursos desgreñados y sin crítica. La escasez no permitía pasarlos al juicio de los Censores: así estos empleos, los mas interesantes, no han tenido ejercicio en todo el año.

Creemos que en el presente Cuadrimestre se evitarán defectos tan notables. El ardor que la *Sociedad* manifestó en su última Junta (2), ha hecho que varios Socios tengan ya concluidos, y otros al terminar los asuntos que se les encomendaron para ilustrar en los meses siguientes la Historia, la Literatura, y las Noticias públicas del Perú.

Una introduccion á las relaciones de los Señores Virreyes, á esos precios depósitos de nuestra Historia civil que van á ministrar un tesoro inagotable al *Mercurio* el elogio póstumo de un Peruano respetable: la historia de un establecimiento piadoso: el complemento al de la del famoso mineral de Huanavelica, publicada en el Tomo 10 del *Mercurio*, pág. 65, y la Descripción geográfica de una fecunda Provincia ilustrarán á la primera. Una introduccion á la Historia natural del Perú, al estudio de esos séres hermosos é infinitamente multiplicados sobre nuestro vasto continente, en donde se puede asegurar que aun no ha fixado su vista el Filósofo: una Disertacion sobre la célebre *Coca* para continuar nuestras inquisiciones Phytológicas: la ortografía de la lengua *Quichua*, materia digna de nuestras mas serias investigaciones por su interes y belleza: y la continuacion del curso de Quimica física principiado en el Tomo 6o. pag. 74, curso inapreciable para una Nacion cuyo

2. El día 20 de Diciembre del próximo pasado año.

principal recurso es la elaboración de las Minas, serán los que esclarezcan á la segunda. La tercera será ocupada por diversos estados, y otras pequeñas piezas referentes á nuestro comercio, y acaecimientos notables. Las materias enunciadas guardarán el orden y enlace que ha observado hasta aquí el *Mercurio Peruano*, en quien la variedad ha hecho una parte del deleite que inspira su lectura.

Si el amor de la Patria que electriza hoy una parte de la *Sociedad* para sostener al *Mercurio Peruano* se comunicase también á la otra, y de aquí pasase al Público ilustrado, adquirirá sin duda un augusto y brillante aspecto. Mientras que los unos consagrasen sus vigilias al númen encantador y magestuoso del Patriotismo, la generosidad de los otros impedirá las ruinas que le amenazan la escasez de sus fondos pecuniarios, y la carencia de subsidios para los gastos y erogaciones indispensables ... Peruanos!

el *Mercurio* ha llevado el glorioso nombre de *Lima* hasta los últimos rincones de la Europa y la América: sed dedicados y liberales, y lo conducirá también á los extremos del Asia y el Africa. Irá quizá á dar las primeras lecciones de racionalidad al adusto habitador del *Niger*, como las ha ministrado al bárbaro del *Ucayali* (3), y las prensas del Kiang imitarán á las del Elba y el Danubio.

3. El R.P. Fr. Narciso Girbal y Barceló, escribe al R.P. Fr. Manuel Sobrevilla con fecha de 10 de mayo de 1793 desde la *Purísima Concepción de Manoa* Capital de las Misiones de la *Pampa del Sacramento*, haber mostrado y leído á los *Panos* diversos pasajes interesantes de los *Mercurios* que sobre estas Misiones publicamos en el tomo 2o. y 3o. del *Mercurio*. Seguramente que estos serán los primeros impresos que habrán visto aquellos hombres silvestres.